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台中縣東勢鎮				
名流藝術世家

團結為成功之母

本社區在921震災發生前，曾連續數年榮獲台中縣公

寓大樓管理的評鑑首獎，住戶相當團結並有良好的鄰

里感情基礎。巧合地，曾任營建署署長及經建會副主

委的都市更新研究發展基金會董事長張隆盛先生就是

住戶之一。由於信任張先生的專業與聲譽，住戶大會

在地震後第5天就決定請張先生統籌重建家園。

不過困難才剛開始。張先生原本先請台北三興建設公

司規劃了幾種建築方案讓住戶討論，甚至也評估過是

否修繕補強大樓，但因補強費用高昂，且大家住得並

不安心，所以還是決定拆除重建。到1999年底短短三

個月內為了重建事宜，就開過6次正式住戶說明會。

重建過程遇到任何困難及問題，住戶總能在劉如林主

委的協調下，理性地溝通達成共識，因此本案更新事

業計畫是全體住戶100%同意下通過的。

打造安全的社區

更新基金會一開始就建議依都市更新方式重建。為

全國第一件權利變換更新事業、第一棟動工及完工的震災重建大樓，九二一基金會協助「臨

門家族」第1號成員，名流藝術世家開啟了眾多更新重建社區的範例。但是其間亦曾遭受許

多困難，所幸曾任營建署署長及經建會副主委的都市更新研究發展基金會董事長張隆盛先

生就是住戶之一。由於信任張先生的專業與聲譽，採納其建言和分析，確立了應以都市更新

為主要推動大樓重建的方向。為了加快更新重建的腳步，陸續地，《都市更新作業手冊》、

九二一基金會大幅修改臨門方案貸款內容、《九二一災後更新重建權利變換現金補償作業手

冊》等方案相繼上陣，為名流藝術世家的重建過程一一開路。本社區在營建署補助規劃及諸

多單位的協助下重建成功，是重要的示範性案例。

都市更新立案證書

了能有最好的社區品質，希望能與隣近地主合作，

以一個街廓整體更新。同街廓內有閒置的空地和倒

塌的老舊房屋，土地畸零不整，不僅未鄰接計畫道

路，還夾雜廢水溝地，故希望透過重建一次整理。

規劃團隊研擬三個方案：第一是整體規劃、整體興

建的構想，這是最理想的重建方案；第二是整體規

劃、分別興建的方案；第三是名流藝術大樓單獨重

建，鄰地則進行市地重劃。經過二個多月不斷溝通
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震災後照片

名流理監事與規劃團隊討論估價張隆盛先生與名流藝術世家住戶開會

協商，鄰地地主意見始終分歧，整合不易，而名流藝

術世家重建又不能等，於是在2000年2月12日居民座

談會中決定大樓單獨重建，其餘鄰地則由地主個別重

建。

建築設計也是住戶所關心的。建築師及結構技師認為

原本八拼八層樓的平面不對稱，抗震能力差，如果再

依原樣重建，實在失去打造一個安全社區的計畫宗

旨。依專業的建議應該設計完全對稱的六拼十層樓建

築才是正確的方向。但住戶中有不少人因為風水問題

以及畏懼高樓，而希望保持原本八拼八層樓的設計。

建築師把幾種方案都畫出來，經過專業團隊耐心地與

住戶多次溝通，社區中的意見領袖如劉主委及張先生

都率先表明願意放棄原樓層搬到高樓層去，最後3月

25日的住戶大會通過決議採六拼十層規劃。同一會議

中也通過以自組都市更新團體方式推動重建。專業團

隊協助至此有了初步的成果，三興建設結束了階段性

的任務，接下來的規劃工作就由建築師及都更基金會

共同負責。

都市更新重建政策起步

名流藝術世家大樓是作為實驗與探討社區重建政策的

重要案例。2000年2月都市更新基金會參與由當時任行

政院副院長劉兆玄主持的「九二一震災集合住宅更新

事宜會議」，張隆盛先生為集合住宅災後重建以名流

大樓所遭遇到的各種法令及財務上的困難為例，進行

深入的分析，並提供具體建言，確立了應以都市更新

為主要推動大樓重建的方向。

由於都市更新條例係1998年11月立法院才完成立法，

1999年6月內政部才完成子法的新制度。在此之前全國

並沒有完整的都市更新制度。營建署除了行政上協助

外，為了加快住宅更新重建的腳步，在1999年底委託

了都更基金會負責草擬「都市更新作業手冊」，針對

個案又在2000年3月委託都更基金會以名流藝術世家為

集合住宅更新重建的範例，開始更新事業規劃。

住戶的共識、政策的方向、作業的細則都明確以後，

正式開始了更新重建的法定程序。從2000年4月舉行

公聽會並將更新事業概要及更新團體籌組申請送台中

縣政府，各項動作緊鑼密鼓地進行，可是申請公文到

縣府後卻石沉大海。在等待縣府核准籌組期間，住戶

與規劃團隊並沒有閒著，除了準備詳細事業計畫書和

權利變換計畫書的工作外，另外花了許多心力在貸款

上。終於，經過近四個月縣政府終於同意名流藝術世

家成立都市更新會，9月27日更新會取得立案證書。接

著將準備已久的事業計畫與權利變換計畫於11月27日

送件，2001年4月18日事業計畫及權利變換計畫終於核

定，5月14日取得建築執照。5月19日是全體住戶期待

的動土典禮，當天包括總統、縣長、鎮長、九二一基

金會的董事長、執行長等人都親臨致詞祝賀，成為全

國第一棟因921更新重建的社區。

聯貸難於上青天

讓住戶和專業團隊最困擾的是如何籌措重建資金，並

同時要處理震損房屋的舊貸款這個複雜的問題。部分

銀行不願承受部份舊貸款或不願給予新貸，另有部分

地主債信不良無法取得新貸款，皆造成推進重建的困

難。營建署、行政院重建推動委員會都曾協助處理貸

款及更新審查問題。雖然銀行公會訂有重建融資處理

原則，不過事權不能統一，名流的12家貸款銀行就有

12種以上的意見，接下來近一年的時間，社區和團

隊與最大債權銀行華南銀行為了重建貸款協商或開會

數次，甚至劉如林理事還至總行拜訪溝通，但是聯貸

案紿終沒太大進展。直到九二一基金會研擬「臨門方

案」，籌措重建資金才成為可能，2001年10月22日通

過九二一基金會第一次臨門方案審查，萬國法律事務

所律師開始協助銀行、九二一基金會及住戶之間能簽
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式，也讓住戶感到非常安心。這些無疑要歸功於全體

住戶、規劃團隊、建築師，以及過程中所有提供協助

的人。

也因為名流大樓的重建成功，激勵鼓舞了其他921受災

的社區，朝更新重建方向努力邁進。動工之後的名流

社區已經變成觀光勝地，許多受災社區紛紛包遊覽車

來參觀，社區意見領袖來拜訪更新會取經。在營建署

舉辦的多次都市更新重建種子營會議中，名流社區都

成為範例現身說法，也是都市更新制度建立後第一個

模範生。(文 丁致成)

名流藝術世家平面圖名流藝術世家模型 銀行聯貸簽約儀式更新會成立大會

訂聯貸合約，並且也在2001年12月20日正式完成聯貸

合約簽訂。但可惜的是最終還是因為其中一家銀行以

違反其內規為由，拒絕配合重建撥款而破局，聯貸合

約竟成廢紙。

臨門方案解決了重建融資問題

九二一基金會有鑑於銀行聯貸之路困難重重，因此開

始大幅修改臨門方案的內容，改為由九二一基金會提

供全部重建貸款。名流藝術世家更新會2002年3月22日

再次通過修正後的臨門方案審查，獲得九二一基金會

百分之百的重建融資，不用再擔心重建資金了。重建

工程期間藉著臨門方案的機制，有九二一基金會委託

中華建築經理公司負責營建管理，和原來聯貸案的主

辦銀行華南銀行東勢分行擔任融資的管理銀行。就這

樣，名流更新會、都更基金會、王瑞南建築師、中華

建築經理公司、華南銀行東勢分行等各方密切合作，

由九二一基金會統籌管理，營建署和台中縣政府則提

供行政協助，集合住宅更新重建的範例已然誕生。

2002年10月23日名流藝術世家取得使用執照，散居的

住戶陸陸續續搬回已經重建完成的家園。接下來的工

作是產權和辦理貸款。當時全國尚未有完成權利變換

的更新事業案例，九二一基金會為了使後續登記和貸

款能夠順利進行，主動邀集專業人士編寫「九二一災

後更新重建權利變換產權移轉」手冊，請主管機關營

建署召開會議討論修訂，最後修訂完成的《九二一災

後更新重建權利變換現金補償作業手冊》由營建署函

送各相關單位，終於整個更新重建權利變換有了從零

到完成的整套規範。在賴賜玉代書、中華建經、華南

銀行東勢分行努力下，名流藝術世家完成了產權登記

和貸款融資，也把臨門方案所借的資金歸還九二一基

金會。

人與社區的新生

曾經，東勢鎮泰昌里活動中心睡袋、棉被井然有序地

排列，旁邊的停車場布滿了帳棚，這是921大地震後

不滿兩個月的景象。後來，過了救災時期，活動中心

停車場旁震損的名流藝術世家大樓住戶星散，有些住

戶時常會回來看看進展，泰昌里活動中心成了他們的

聯絡中心。重建委員會在這裡開會，活動中心有住戶

留言簿，讓住戶留下自己的近況，當然也有互相勉勵

的話。不久，已經看不到名流藝術世家重建委員有焦

慮、沮喪的神情，他們臉上透露著信心，劉如林主委

（更新會的理事長）等人甚至談到新社區規劃時，喜

悅中還帶著些許興奮。

名流藝術世家經過921地震的洗禮，不只是要重建原來

的房子，更是要追求一個安全的住家、更好的生活品

質、更和睦的社區關係。決定要蓋「綠建築」和整合

街廓的想法就是這樣來的，當然這也是專業團隊帶給

住戶的新思考，更新事業不只是拆除重蓋，也可以為

地球盡心力，雖然整合街廓沒有成功，不過綠建築的

規劃讓名流藝術世家獲得內政部「綠建築」認證。東

和鋼鐵公司捐贈鋼材的因緣，建築採用SRC的構造方

完工典禮開工大典
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